

- le souci de notre environnement global, qui impose des contraintes à l'industrie – tant au sujet de la transformation qu'au sujet de sa part du flux des déchets; et
- l'importance croissante des industries fondées sur les connaissances, par opposition aux industries de ressources.

Ces facteurs forment aussi la base des profonds défis globaux qui s'offrent au Canada, et à votre industrie.

Au cours de la dernière décennie, pendant que d'autres pays réalisaient d'importants progrès de productivité, le Canada a vu sa productivité tomber en panne de croissance, malgré les vigoureux investissements qu'a consentis l'industrie depuis six ans. Par conséquent, nous avons perdu du terrain – une récente étude de l'Association des manufacturiers canadiens classe le Canada au dernier rang du Groupe des Sept pour sa compétitivité.

Nous avons mis du temps à créer et à appliquer des technologies nouvelles. Le Rapport du Forum économique mondial nous classait au 17^e rang des 24 pays de l'Organisation pour la coopération et le développement économiques (OCDE) au chapitre de l'adaptation de la technologie.

L'entreprise a trop peu investi dans la formation professionnelle pour ses employés – nous faisons piètre figure, au 20^e rang. Nous avons mis du temps à relever certains des défis d'un marché mondial – nous venons au 16^e rang pour l'orientation internationale. Et, ce qui compte peut-être encore plus que tout, les grands intervenants dans notre économie – les gouvernements, les syndicats et le patronat – ont eu beaucoup de difficulté à se concerter pour la poursuite de buts communs.

En 1984, notre gouvernement s'est donné un programme pour la création d'un climat où l'industrie saurait relever les nouveaux défis de compétitivité. Le Programme Pour un renouveau économique se situe au cœur même de la politique économique du gouvernement depuis 1984.

Ce programme englobe la réduction du déficit, la déréglementation, la privatisation ainsi que l'Accord de libre-échange avec les États-Unis, accord qui nous a ouvert le marché de notre premier partenaire commercial. L'initiative Horizon le monde, qui a ouvert les marchés d'Europe et des pays du Pacifique, s'inscrit aussi dans ce programme et continue d'étendre ses horizons commerciaux par le truchement du projet d'Accord de libre-échange nord-américain. Le Programme de renouveau économique a contribué pour beaucoup à la mise en place d'un environnement budgétaire et réglementaire propice à la croissance des entreprises. Voilà certaines des initiatives que